

# **¿Qué es realmente la inteligencia artificial? El impacto en la sociedad menos hablado de la IA**

**Fabricio Alberto Hernández Ramírez**

**William Corea Ledezma**

Que la IA esté transformando todos los aspectos de la sociedad moderna no sorprende a quienes están familiarizados con el tema. No obstante, hay un fenómeno que ha pasado desapercibido para la mayoría de los internautas, el *tecno-feudalismo* y el impacto de la IA en este sistema. El tecno-feudalismo, un concepto discutido en numerosos artículos recientes, se refiere al control que ejercen las potencias tecnológicas actuales como Google, Meta y Microsoft sobre el mundo entero. Como señala José Miguel Amuiune (2024): “Ellos, los Señores Tecnofeudales de la Era Digital, o la nueva clase dominante, decidirán el sentido y alcance de la Cuarta Revolución Industrial y la globalización del futuro”. La analogía con los señores feudales medievales es clara. En este artículo, analizaremos el papel de las inteligencias artificiales en la sociedad y su influencia en el tecno-feudalismo contemporáneo.

En la actualidad, el acceso a Internet es indispensable para realizar cualquier actividad cotidiana. Sin embargo, pocos notan el papel crucial que juegan las inteligencias artificiales en este escenario. Creemos que somos nosotros quienes elegimos escuchar cierta canción, almorzar en determinado lugar o, en casos más extremos, votar por un candidato presidencial. Pero ¿realmente tomamos esas decisiones de forma autónoma? La mayoría de las personas no son conscientes de la velocidad con la que avanzan las tecnologías de IA. Al mencionar el término inteligencia artificial, lo primero que viene a la mente son chatbots como ChatGPT (OpenAI), Gemini (Google) o Cortana (Microsoft). No obstante, el alcance de estas tecnologías es mucho mayor.

## **Aplicaciones de la IA**

**Ámbito laboral:** Se utilizan sistemas de IA para automatizar la recepción de currículos, aplicando filtros específicos definidos por las empresas.

**Entretenimiento:** Plataformas como YouTube, TikTok o Netflix emplean algoritmos basados en IA para recomendar contenido basado en los hábitos de consumo de los usuarios.

**Manipulación política:** Durante elecciones en diversos países, se ha observado el uso masivo de perfiles falsos y bots controlados por IA en plataformas como X (antes Twitter). Estos difunden desinformación sobre los partidos rivales mientras exaltan las virtudes de un candidato propio.

Aunque algunos de estos usos pueden parecer inocuos, la realidad es que plantean graves riesgos. La capacidad de la IA para controlar el flujo de información y manipular decisiones cotidianas o incluso políticas es un tema crítico que no debe subestimarse.

### **La conexión entre IA y tecno-feudalismo**

¿Qué relación existe entre las inteligencias artificiales y el tecno-feudalismo? La respuesta es simple: todo. La IA se ha convertido en el más reciente instrumento de servidumbre para los usuarios comunes (*los vasallos digitales*), mientras que las grandes empresas tecnológicas (*los señores feudales*) consolidan su poder. Frente a este panorama, algunos proponen el uso de software libre y programas de código abierto como alternativa. Sin embargo, incluso proyectos supuestamente abiertos como DeepSeek generan desconfianza debido al control que ejercen entidades como el gobierno chino sobre los datos de los usuarios.

Entonces y, para cerrar, ¿Cómo podemos combatir contra la falsa libertad digital que nos hace creer el tecno-feudalismo? Pues, es todo un tema que se podría tocar en un artículo aparte,

pero trataremos de abordar el tema de la mejor manera posible. Una de las mejores manera en la que se puede combatir contra este nuevo e inconsciente movimiento, es evitar el uso de tecnologías que fomenten el poder de las grandes empresas o como aquí lo llamamos, señores feudales, sin embargo, esto no es algo que cualquiera pueda manejar de la noche a la mañana, lastimosamente el software libre tiene un muy bajo perfil en la comunidad tecnología global, y normalmente la gente no suele entender a la perfección este tema y lo que significa el software libre, y muchas veces incluso se relaciona con software “inferior” o software de un uso más complejo, por ejemplo, los falsos estigmas contra el sistema operativo de Linux, sin embargo, el uso del software libre es la mejor manera de combatir contra el tecno-feudalismo actual, un recomendación que podemos hacer es aprender la correcta identificación de un software libre y comenzar su uso si realmente es conveniente para la persona, en muchos casos, el software libre siempre es una opción, actualmente tenemos alternativas de software libre en muchos ámbitos tecnología, edición, entretenimiento etc....

## Referencias

Amuiune, José Miguel. (2024). Varoufakis, Yanis.Tecno-feudalismo. El sigiloso sucesor del capitalismo. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Ariel 2024, 264 páginas. *Ciclos en la historia, la economía y la sociedad*, 35(62), 8. Recuperado en 19 de mayo de 2025, de [https://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1851-37352024000100008&lng=es&tlang=es](https://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1851-37352024000100008&lng=es&tlang=es).

Piedra-Alegria, J. (2024). Democracias generativas: inteligencia artificial y manipulación en el siglo XXI. *Trayectorias Humanas Trascontinentales*, (18), pp. 26-48.  
<https://doi.org/10.25965/trahs.6334>

Proyecto GNU (2025) *¿Qué es el software libre?* El sistema operativo GNU.

<https://www.gnu.org/philosophy/free-sw.es.html>

UNIE. (2024) *Principales Usos De La IA en nuestra vida diaria*, UNIE.

<https://www.universidadunie.com/blog/usos-ia-vida-cotidiana>